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相关数据显示，2017年共有48.92万名外国留学生在中国高等院校学习，规模增速连续
两年保持在10%以上。来华留学规模持续扩大，中国已是亚洲最大留学目的国。在留学过程
中，来华留学生和中国结下了不解之缘，也为中华文化的传播贡献了自己的力量。
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我快满7岁时，第一次接触平板电脑。
那年圣诞节，爸爸给我买了个平板

电脑作为圣诞礼物。电脑上有各种各样
的电子游戏，爸爸教我的第一个游戏是

“愤怒的小鸟”。他把我的食指放在电脑
上，往左挪一点，再放开，只见一只小
鸟叫起来，紧接着在木头、石头等材料
造成的房子上飞，最后把房子里的小绿
猪砸死。这个过程便是游戏的第一关，
这一关我得到3颗大黄星。

在爸爸的指导下，我慢慢地开始懂
得如何玩游戏。

后来，我玩游戏越来越熟练，水平
越来越高。在玩“愤怒的小鸟”游戏
时，每一关我都能得 3 颗星，觉得难度
太低了。

不经意间，我发现平板电脑里还装
有其他游戏，约有上百种，每种游戏我
都想玩一遍。

从发现新游戏起，我几乎把自己的
空闲时间都用在玩游戏上。即使在学
校，我唯一喜欢谈论的事也是电子游戏。

爸爸和妈妈常提醒我：“你已经玩了
3 个小时游戏，该休息一会儿了。”我的
回应或是懒懒地躺在床上，或是不理他
们继续玩游戏。因为我喜欢玩游戏，爸爸
经常会说：“今天你有件事干得不好，1个
星期不准玩游戏。”这时，我就会不停地说

“对不起”。但我玩游戏的习惯一直未变，
直到3年前的一件事，让我发生了改变。

3年前的一天，窗外蓝天白云，小朋
友们在蹦蹦跳跳地玩耍，妈妈看我又在
玩游戏，突然像一座火山爆发了，大声
叫起来：“邓韦多，你看外面的天气多好
啊，快出去玩，不要玩游戏了！”我看看
电脑游戏中的僵尸，虽然听到了妈妈的
话，但没理她。妈妈气疯了，狠狠地走
到电脑后面，按下了电脑的电源开关
说：“再也不可以玩游戏了。”可我不怕
她这样说，因为每次妈妈说过之后，只
要过一两天还是可以继续玩游戏。我停
下手中的游戏，决定到外面走走。等我
回到家，听到妈妈在哭，爸爸在旁边对
她说：“不要再哭了，我肯定会把电脑藏
起来的。”发现我回来后，爸爸说：“邓
韦多，来我的书房。”

我弟弟玩电子游戏比我还要厉害，
我们两个被叫进了爸爸的书房。爸爸很
严肃地告诉我们玩电子游戏不能太长时
间，也详细地分析了在电子游戏上花费
太长时间会带来的危害。

在爸爸和我们的谈话结束后，弟弟
邓韦伦说：“我有个主意——我们约定从
现在起，1 年内不能玩电子游戏。”爸爸
听了马上说：“好啊，1 年内不玩游戏，
看看你们能不能做到。”

从此以后，我们兄弟俩再也没玩电
子游戏了。尽管我和弟弟常会争吵，但
是他让我和电子游戏说“再见”，所以我
十分感谢他。渐渐地，我也明白，以前
沉迷电子游戏，浪费了多少时间啊。

这就是我对玩游戏说“不”的经历。
（寄自加拿大）

我是来自波兰的 Peter，中文名叫皮
特，是上海外国语大学的在读博士生。

我和中国的缘分始于 2011 年。那年，
一位非常要好的波兰朋友带我到北京和西
安旅行了10天。此次中国之行让我发现中
国是个拥有灿烂文化的国家，而此前我只
是从书本上、电视上以及和别人的交谈中
对中国有些零碎的了解。这10天经历让我
有了要学习中文的念头。回国后，我便将
之付诸行动，在2012年到天津理工大学正
式开始了中文学习，为期1年。

我和上海外国语大学的缘分始于2014
年，这是我第三次到中国。我非常高兴成为
了上外的一名语言课程学生。

刚到上海时，因为不习惯这里的气
候，刚开学我就得了肺炎。这场肺炎来势
汹汹，连续两个月，我不得不每天去医院
接受治疗。医院的注射室里有 100 多个座
位，我是唯一的外国人。有一次，一位同
样患有肺炎的中国病人坐到了我的旁边。
他见我一个人在输液，就开始和我攀谈起
来，并不断地安慰我，还鼓励我战胜困难，
这让我特别感动。交谈中，我了解到这位中
国病友名叫“九哥”，我们还交换了微信号，
并约定输液结束后一起吃饭。

在我患病接受治疗期间，上海外国语

大学的留学生办公室工作人员和我的授课
老师们给了我很多帮助，比如帮我联系保
险公司购买保险，给我做心理辅导，让我
不要放弃，直至我痊愈重返课堂。

病好以后，我和九哥常见面。九哥也从
我最亲近的病友变成了我的中国哥哥，从
和他的交往中，我感受到了中国人的热情、
友好。每次和九哥在一起，他都会给我介绍
博大精深的中华文化。通过九哥，我认识了
很多有意思的中国朋友，并游览了许多美
丽的地方。

到现在，我还记得第一次受邀去九哥
家做客聚餐的经历，那些场景令我难忘。
到九哥家做客，给我宾至如归的感觉，好
像回到了我自己的家。九哥不仅是我的良
师益友，还把我当成了他家的一员。他对
我“管”得也很多：每当我做错事时，九
哥会指出来；当我表现很好时，他总是鼓
励我不断努力取得更大的进步。这让我感
受到了家庭成员之间的亲情。

九哥就是我的中国哥哥，我也有了中
国的家。

2018年，我的“中国家人”到我波兰
的家做客，他们见到了我的父母，大家在
一起其乐融融。那是一段美好的时光，我
很高兴地给“中国家人”介绍波兰文化，

也为我的家长介绍中华文化，让他们对中
国有进一步的理解。

在我心里，九哥是我非常好的中国文
化老师。在他的帮助下，我不仅提高了中
文水平，而且还爱上了中国，特别是上
海，以至于认识九哥两年后，我决定要留
在中国，并在上海外国语大学继续深造。

感谢中国政府的资助，让我获得了奖
学金，成为了上海外国语大学国际关系系
的公费博士生。我很珍惜这次来之不易的
机会，充分参与各种学术活动，同时刻苦
努力。在读博期间，我感受到了中华文化

的博大精深，也结识了来自世界各地的优
秀人才，希望将来为中华文化的传播贡献
自己的力量。

我觉得自己很幸运遇到了九哥这样的
中国朋友，如果没有他，我在中国的生活
会逊色很多。除了九哥，我的其他中国朋
友、我在中国的老师们……都为我创造了
珍贵的机会，改变了我的人生。

我希望每个来中国的外国人都能拥有
他们自己和中国的独特缘分，同时让这缘
分点亮他们在中国的生活，开创更光明的
未来。

新学期开始，美花有了新的学习任
务。中文的精深既让她迷恋，又让她感到
学习中文并不那么容易。

实现到中国留学的梦想

美花是北京语言大学比较文学和世界
文学专业的博士生，在她心中，一直有一
个做汉语教师的梦想。

“我是埃及人。早在 1958 年，埃及已
经开展汉语教学工作，到现在已经有 60
多年的汉语教学工作的历史。我来自有
着 这 么 悠 久 的 汉 语 教 学 工 作 历 史 的 埃
及，心中怎么可能没有做一名汉语教师
的梦想呢！我的母校——埃及艾因·夏姆
斯大学，就是埃及第一个开展汉语教学工
作的学校！”美花回想起自己与中文的渊
源，激动地说。

从艾因·夏姆斯大学语言学院中文系
毕业后，美花凭借优异的成绩，在母校中
文系做汉语助教。

在教埃及大学生汉语的过程中，美花
发现，埃及学生不但对中文这门课程很感
兴趣，而且对中国这个古老的国家十分热
爱。他们被中国的历史、美食、功夫、经
济发展、传统风俗等迷住了。

美花仍记得，她在教大学一年级的学
生汉语时问他们：“听到‘中国’这两个
字，会有什么想法？”“中国有龙、饺子、
筷子、春节、中医、长城、功夫、李小龙
和成龙，中国人擅长数学……”学生们的
回答令美花感到，教中文是一件有趣的事
情。于是，美花决定到中国学习深造，使
自己的中文教学更上一层楼。

由爱中文到爱中国

美花学习汉语已约10年。虽说有长时
间的汉语学习经历，但她坦言，直到现在
汉语对自己来说，仍不是一门容易学的语
言。美花告诉笔者，汉语难学主要体现在
语音和书写两方面。“这两个方面跟我的母
语差别很大，特别是语音系统，有很大的不
同。”美花说。

刚开始学习汉语时，汉字的发音和书
写是她学习中遇到的最大困难。“这么多
的汉 字 怎 么 能 记 下 来 ？ 中 国 人 说 话 很
快，怎么能听得懂？更别说开口跟中国
人交流了。”这类问题在美花的脑海中不
断涌现。“艾因·夏姆斯大学语言学院中
文系的老师们在教汉语语法和翻译方面
很厉害，我感谢这些老师，没有他们的支

持 和 帮 助 ， 我 克 服 不 了 前 面 所 说 的 困
难。”美花说。

除了老师的指导，美花对中国的热爱
也激励着她克服汉语学习过程中所遇到的
困难。美花不仅在日常生活中勤于练习汉
语口语，也常和学习中文的埃及同学积极
交流。

“如果想要了解一个国家的历史和文
化，就要从学习这个国家的语言开始。语
言不仅仅是一种交流工具，更传递着经
验、传统与知识。”美花说。正是这种想
法，让她更加热爱中文。

希望深入了解中国文化

美花已在中国学习 4 年，她不仅想要
学好中文，还想更加了解中国文化。

“我到中国留学的主要目的，不仅是
想提高我的汉语水平或者获得一个学位，
而且想要亲身感受我在埃及学过的中国文
化。”美花说，“我教过的埃及孩子也对中
国文化怀有热爱与好奇。”

到中国之前，美花通过课本了解中国
文化，到中国之后她在实践中探寻，以更
深入地了解中国文化。

美花的研究方向是比较文学和世界文

学，她说：“到中国之后，我想近距离观
察中国文学里的‘中国人’形象。同时，
我也希望在留学期间能尝一尝中国的美
食。在中国最让我感动也最启发我的是中
国人尊重老人、家庭团结、谦逊努力等美
德。中国的传统文化保存得很好。”

白玫来自伊朗，正在北京语言大学读
汉语言博士。她从 2005 年随丈夫来到中
国，到现在已经14年了。

“丈夫是第一个中文老师”

2005年，白玫初到中国，不懂中文的
她做什么都很困难，只会用中文说“我不
知道”“我爱你”。

虽然白玫的丈夫会说中文，他们在中
国的生活不是问题，但是不能与别人沟通
让白玫感觉很不舒服，就让丈夫开始教她
中文。“我丈夫是我人生中第一个中文老
师，他从汉语拼音开始教起，再教我一个
个的汉字。”白玫说，“我的丈夫是老师，
我是学生。他这个人很认真，每天下午都
给我上中文课。同时也很严格，每天都要
上汉语口语课和听写。”

白玫学中文注重实践，很多词都是丈
夫在日常生活中教给她的。白玫则常在小
摊上和摊主讨价还价的过程中练习中文，
她觉得很有意思。为此，她的丈夫还特意
给她上了一次关于“讨价还价”的课。

“我的丈夫告诉我，中国人能听懂我
说的中文就证明我说得对。”白玫说。她
一直按照丈夫所说的标准练习中文，努力
让中国人听懂自己讲话。在笔者采访她的
过程中，白玫的中文表达非常流利，意思
表达准确到位。

“只有生孩子那天没去上课”

在中国读研究生期间，白玫非常认真
努力。当她得知只有班级的前三名可以拿
到奖学金的时候，就更加努力学习，希望
自己能拿到奖学金。白玫的成绩一般是班
里的第二名或是第三名，说起自己的成
绩，她非常自豪。

白玫怀第二个孩子的时候正在读研究
生，虽然怀孕期间身体不太好，但是她坚
持每天上课。“我生孩子的前一天晚上，
老师发微信让我不要去上课了，但我跟他
说我可以去上课。在老师的强烈坚持下，
最后我没有去上课。”白玫说，“也只有那
一天我没去上课。记得考试时，我刚生完
孩子不久，就抱着孩子去了，一边哄着孩

子一边答题。”
白玫的努力有了回报，她的中文水平

日益增长。研究生毕业的时候，她还给其
他留学生做起了中文家教。做了两年家教
后，白玫还想继续学习，于是考取了北京
语言大学的博士。

“中国是我的第二个家乡”

白玫回忆说，刚来中国的时候她生下
了她的大儿子。那个时候亲人都不在身
边，自己对于带孩子也没有经验。邻居阿
姨们就教她怎么带孩子，孩子生病了怎么
办。在热心邻居的帮助下，她度过了那段手
忙脚乱的日子。

“到中国以后，我印象最深的就是中
国人特别热情好客。”白玫说，她还特别
喜欢中国人春节团聚的氛围。很多人在一
起热热闹闹，共享节日欢乐。她还喜欢春
节的时候放鞭炮、发红包等节日习俗。

刚来中国的时候，白玫不习惯中国的
饮食，比如吃不了辣味火锅，不过现在，
火锅已经成为她的最爱之一。白玫说，她

喜欢吃中国包子和饺子，而且已经学会了
做包子和饺子，也可以自己在家做其他中
国美食。

“我觉得中国是我的第二个家乡。”白
玫说，“我们在中国住了很长时间，这里
很美，还有好多名胜古迹。我最喜欢北京
的春天和秋天。”
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怀揣梦想留学中国
黄蓓蕾

在中国学习汉语的14年
刘 奇

在中国的生活是人生之光
皮 特
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社交媒体，顾名思义，兼具了“社
交”与“媒体”的双重功能。由于在传
播方式上具有扁平化的特点，社交媒体
在信息传播的即时性、覆盖能力、互动
性、呈现方式等方面都远远比传统媒体
更具有优势。

由于社交媒体具有低能耗、低成
本、高产出、高效率等众多优势，各地
孔子学院通过社交媒体，可以建立一定
规模的社会关系网络，培养一批对孔子
学院工作和中国文化活动感兴趣的本土
民众。孔子学院通过注册自己的社交媒
体账号，做到入乡随俗，讲好自己的故
事，便可以让当地的民众与机构能更多
地关注和了解孔子学院，更可以促进交
流与建立互信。

如果各地孔子学院能够因地制宜，
主动适应本土国情、民情，将会极大地
提高资源使用效率、提升办学质量，更
好地满足各国汉语学习者多样化、多层
次的需求。

用社交媒体

讲孔院故事
吴 强
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美花硕士毕业，在北京语言
大学留影。

白玫 （右三） 和博士生同学在北京
语言大学合影。


